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Beſtellungen
anf die SaaleZeitung für das laufende Viertel
jahr werden von allen Reichspoſtanſtalten in Halle von
der unterzeichneten Expedition und den bekannten Aus
gabeſtellen unausgeſetzt angenommen Die Expedilion

Die Sorge um die Zukunft
Etwas hoffen und fürchten und ſorgen muß der Menſch

für den kommenden Morgen Kein Wunder daß ſich ein
großer Theil der Nation auch Sorgen um die Junſt der
politiſchen und wirthſchaftlichen Entwickelung des Vaterlandes

i daß die Dinge bedenklich zuſpitzen
Hier iſt die Rede von der Auflöſung des Reichstages dort

an ſieht bereits einen
Mann der Säbelherrſchaft und einen düſtern alle Leiden
ſchaften aufwühlenden das Reich in ſeinen Grundfeſten er

ütternden Konflikt An dieſer oder jener Stelle iſt vielleicht
der Wunſch der Vater des Gedankens Und wenn in weiten
Kreiſen der Sturz des Grafen Caprivi prophezeit wird wen

kann es wundernehmen da kaum je ein Staatsmann ſo viele
Gegner in den verſchiedenſten Parteien gefunden hat wie der
heutige Kanzler Die eifrigſten unter den Kolonialfreunden
rufen ſeit Jahr und a ort mit Caprivi Die Hoch
ſchutzzöllner können ihm die Handelsverträge nicht vergeben
Die um Stöcker und Hammerſtein wüthen über die Ausfälle
des leitenden Staatsmannes gegen den konſervativen Partei
tag und die Bimetalliſten grollen daß Graf Caprivi die
deutſchen e günſtig und den Dr Otto Arendt
ungünſtig beurtheilt Es gährt in den Parteien als ob ſich
Neues geſtalten wollte Da redet man von einer antikaiſer

lichen da von einer antikanzleriſchen Gruppe Inzwiſchen aber
befindet u Fprixi gen wohl und heiter und wenn er
auch den Park bei Kanzlerpalais noch nicht für karls
bader Kuren umgeſtalten läßt ſo ſcheint er doch nichts weniger
als überzeugt zu ſein daß ſeines Bleibens im Amte nicht

lange ſeiich was in der Zukunft Schoße ſchlummert das weiß

niemand Oft ſchon haben alle Berechnungen über den Aus
fall von Neuwahlen getäuſcht Auch darf man ſich von der
S n Agitation an der Oberfläche nicht beirren laſſen

In den tiefern Schichten des Volkes ſieht es bisweilen anders
aus und die ungeheure Mehrheit der Nation hätte ſelbſt in
den Tagen als Fürſt Bismarck ſeine Rundreiſe machte bei
der klipp und klar geſtellten Frage ob man die Rückkehr des
Fürſten Bismarck in das Kanzleramt wünſche zweifelsohne

ein Plebiscit zu Ungunſten des Einſiedlers von Friedrichsruh
a Wir wollen daher nicht von einer Verblendung

des e Caprivi ſprechen wenn er noch immer ſeine Hoff
nung auf Neuwahlen ſetzen ſollte Es kommt ganz darauf an
was ein leitender Staatsmann den Wählern zu bieten weiß
Denn die Militärvorlage wird Graf Caprivi nicht gut zur
Wahlparole machen wollen Damit wären alle Parteien der
Gegenwart vollkommen desorganiſirt Man kann nicht

einer einzelnen geſetzgeberiſchen Auf
dieſer Verſuch gemacht wurde als

man das Kartell den übrigen Parteien als einer einheitlichen
Maſſe gegenüberſtellte hat ſich das gerade an den Kartell
parteien am bitterſten gerächt Auch ergiebt der Augenſchein
daß dem Grafen Caprivi einfach mit der Annahme der Militär
vorlage bei Neuwahlen ſchwerlich gedient wäre Der Reichs
kanzler ſteht in offener Fehde gegen die äußerſte Rechte Die
äußerſte Rechte aber wird tie auch wenn ſie gegen
wärtig waidlich gegen die wellähr e Dienſtzeit zu Felde zieht

ſchließlich für die zweijährige Dien 3 und die ganze Vorlage
ſtimmen Und doch darf man glauben daß dem Grafen
Caprivi das Zuſtandekommen des Geſetzes mit allen andern
Parteien lieber wäre als mit Herrn von Hammeerſtein und
deſſen Freunden

ie jüngſte Rede des deutſchen Kaiſers richtet ſich trotz
aller Ableugnungen einzelner Blätter unverkennbar gegen den
Hrafen Walderſee und ſeine Freunde als welche man die
Männer der KreuzzeitungsParkei betrachtet Die Mit
1 r egen über die Richtung der Spitze in der Rede des
Kaiſers ſind an ſo zahlreiche Perſonen ergangen und zwar
von ſo guter Seite daß alle Hinweiſe auf koſtbare Vaſen
oder andere Aufmerkſamkeiten die Graf Walderſee vom Kaiſer
empfangen haben ſoll der Beweiskraft ermangeln Hat nicht
auch Herr von Goßler 77 kurz vor ſeinem Rücktritte vom
Mini eramte das Bild des Kaiſers mit der Jnſchrift sic volo
sie jubeo erhalten Hat nicht Graf Walderſee ſelbſt als der
intimſte Vertrauensmann des Kaiſers gegolten bis er plötzlichſeinen Willen nach Altona verſetzt wurde en ien
nicht der Kaiſer noch kurz vor der Entlaſſung des Fürſten

Bismarck auf deſſen parlamentariſcher Soirse Es iſt nur
natürlich daß der de olitiſche Gegenſätze nicht aufdas perſönliche und geſ t Gebiet überträgt Graf

t wer aber iſt der Hauptgegner der Krribrigen Dienſt
zeit Er und neun andere hervorragende Generale haben wie

fich Graf Caprivi im es gusdrückte Unmögliches ver
langt S dennoch Graf Pater vielfach als der

ann angeſehen wird ja daß man behauptet er
ſelbſt betrachte ſich als ſolchen n das trägt vielleicht

ur Erklärung des ſonſt rä chweigens bei in das
ch die Preſſe der äußerſten Rechten faſt ausnahmslos gegen
ber der gir e des Kaiſers hüllt Man hatte dort er

wartet daß errſcher allmälig unter dem Eindrucke der
rlamentariſchen Lage die Vorlage aufgeben den Grafen
aprivi fallen laſſen und den Grafen Walderſee zum Reichs

Dieſe Luftſchlöſſer ſind jetzt zuſammenkanzler berufen werde
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geſtürzt ein rauher Windſtoß hat das ſchöne Kartenhaus
ümgeworfen und die ganze Zukunftsmuſik gehört der Ver
gangenheit an

raf Caprivi iſt für die liberale Partei gewiß nicht das
Jdeal eines Stagtsmannes Aber die Linke hat auch keinen
Anlaß an dem Sturze des Grafen Caprivi zu arbeiten Sie
kann nicht darauf rechnen daß ein liberaler Kanzler ernannt
werde unter den konſervativen Männern aber kann ihr Graf
Caprivi vergleichsweiſe willkommen ſein da er trotz mancherſchweren Fehler doch Eigenſchaften zeigt die gerade der

politiſche Gegner zu ſchätzen Grund hat Graf Caprivi iſt
nicht nur ein Mann von eiſernem Fleiße ſondern in vielen
Dingen auch von einer erfrenlichen Vorurtheilsloſigkeit Er
hat ſich häufig guten Gründen zugänglich gezeigt und vor
allem er iſt eine durch und durch ehrliche und ritterliche
Natur Kein Staatsmann hat je unter ſchwierigern Ver
hältniſſen das Steuer des Gemeinweſens ergriffen wie er
Keiner hatte wie Graf Caprivi unter dem außerordentlichen
Ruhme ſeines Vorgängers zu leiden Wer gerecht ſein will
der wird geſtehen daß der heutige Kanzler ſeiner auch nach
andern Richtungen überaus ſchwierigen Lage vergleichsweiſe
gt gewachſen iſt Der Kriminaliſt fragt häufig cui bono

er verlangt ſo laut den Rücktritt des Kanzlers Wer
z von dem Rücktritte Vortheile zu ernten Die wirklich
iberalen Gruppen des Volkes ſind es üicht Sie ſorgen eher

vom Regen unter die Traufe zu kommen Was aber würde
unter einem neuen Kanzler geſchehen der etwa ſo ſchneidig
und ſo gottesfürchtig iſt wie Graf Walderſee Oder wasunter einem Kanzler der von Puttkamer hiehe

Aber freilich trotz aller Abſagen an die äußerſte Rechte
bleibt die Gefahr nur zu lebendig daß dieſe kleine aber
mächtige Partei trotz alledem die Herrſchaft gewinne und es
iſt gut wenn die Linke von dieſer Sorge erfüllt iſt Dann
wird ſie der Gefahr vorzubeugen ſuchen und ſein Schickſal
ſchafft ſich ſelbſt das Volk

Deutſches Reich
an Geſtern nachmittag blieb S M der KaiſerBerlin 6

in ſeinem Arbeitszimmer und erledigte h r
Am Abend e der Monaxch den Erzbiſchof v Stablewski

r S tetwelcher 3 an der kaiſerl Tafel theilnehm Heute vorWie Kaiſer zun y kurze Zeit allein Gegen
10 Uhr begab hre ver Monarch in vierſpänniger geſchloſſener

Eaquipage zur Abhaltung einer größern Hofjagd an aſen nach
Buckow Das Eintreffen war um 103 Uhr in Buckow angeſagt
Nach Beendigung der Jagd gedachte der Monarch zu Wagen
nach Berlin zurückzukehren Gegen 4 Uhr wurde der Kaiſer im
königlichen Schloſſe zurückerwartet Die Kaiſerin Friedrich
empfing geſtern den Beſuch der Erbvprinzlich Meiningenſchen

errſchaften und unternahm darauf mit der Prinzeſſin Margarethe
eine Spazierfahrt durch den Thiergarten Der Kronprinz
von Schweden der morgen u in Berlin eintrifft wird
nicht den Kaiſer nach Sigmaringen begleiten ſondern am
her deſſelben Tages über Warnemünde nach Stockholm zurück
ehren

Berlin 6 Jan Dem hieſigen Magiſtrat iſt folgendes
kaiſerliche Handſchreiben zugegangen

Beim Eintritt in das neue Jahr in gewohuter Weiſe die
Glück und Segenswünſche des Magiſtrats Meiner Haupt und
Reſidenzſtadt zu empfangen hat Mich hoch erfreut Beſonders
angenehm hat Mich der Ausdruck des Vertrauens auf eine ge
deihliche Entwickelung der konimenden Zeit welches die Grund
lage ſchaffenskräftiger Arbeit bildet berührt und Jch ſpreche
dafür dem Magiſtrat Meinen herzlichen Dank aus Möge des
Allmächligen Schutz auch im neuen Jahre über der Stadt
Berlin ruhen und inſonderheit von ihr die im vorigen Jahre
drohend aufgetretene Seuche fern halten Berlin 4 Jan 1893
gez Wilhelm R

Berlin 6 Jan nachts Heute abend an bei dem Reichs
kanzler Grafen Caprivi ein Feſtmahl ſtatt an welchem der
Kaiſer theilnahm Bei Tiſche ſaßen der Miniſterpräſident Graf
Eulenburg zur Rechten und der Stagtsſekretär von Boetticher
zur Linken des Kaiſers Gegenüber Sr Majeſtät ſaß der Reich
kanzler Graf Caprivi welcher rechts neben ſich den Geueral
der Jnfanterie von Werder und zur Linken den General der

von Hahnke hatte Anweſend waren ferner der
iegsminiſter v Kaltenborn Stachau die Staatsſekretäre

v Stephan Frhr v Marſchall und Frhr v Maltzahn
Admiral Frhr v d Goltz Geheimrath v Lucanus Staats
miniſter Dr Delbrück Oberhofmarſchall Graf Eulenburg
der Präſident des Reichstages Frhr v Levetz ow Generalſtabs
chef General Graf v Schlieffen Miniſterialdir Reich ardt
mehrere Geſandte und Mitglieder des Bundesrathes Der Kaiſer
verweilte in ausgezeichneter Laune im Palais des Reichskanzlers
bis nach 11 Uhr

Ein neues Weißbuch über Samoa ſoll ſo berichtet die
KreuzZtg dem Reichstage demnächſt zugehen

Die berliner Handels und Börſenvorſtände
877 eine Petition an den Reichstag gegen die neu geplante

örſenſteuer unterzeichnet der Reichstag wolle dem An

t 3 rn Wif n ſ r mnans Werauf dem ihm geeignet erſcheinenden gedie Beſtimmung herbeiführen am geeige 8
1 Prolongationsgeſchäfte welche zwi denſelben Kontrahenten unter ehe es e ports De

ports oder unter ſonſtiger Aenderung der Vertragsbedingungen
abgeſchloſſen werden unterliegen in allen Fällen der Abgabe
nur als ein e ungsgeſchäft

2 Uneigentliche Leihge Sie d h ſolche bei denen der Em
pfänger befugt iſt an Stelle der empfangenen Gegenſtände
andere Gegenſtände gleicher Art n en ſowie t
geſchäfte werden nicht als abgabepflichtige uſchaffungs eſchäfte
Sachen wenn dieſelben ohne Ausbedingung eines Leihgeldes

et Aufgeldes oder einer ſonſtigen Leiſtung abgeſchloſſen

Die Mittheilung daß der Entwurf zum preußiſchen
Staatshaushalts Etat für 1893/94 im Abgeordneten
hauſe bereits bei deſſen Wiederzuſammentritt am 10 Jan
zur Vertheilung gelangen werde trifft den Berl Polit Nachr
ufolge nicht zu Dem Vernehmen uach beabſichtige derFinaigminſſter r Miquel den Etat am 12 Jan perſön

lich mit einer Darlegung der Staatsfinanz Verhältniſſe ein
zubringen

Einem breslauer Blatte zufolge wäre die re des
Paſtors Ziegler in Liegnitz vom berliner Ober Kirchenrath
dahin entſchieden daß Ziegler wegen des ſeiner Zeit in Breslau

r Vortrages über Egidy s Ernſte Gedanken einen
erweis erhielt Jn Ziegler s gedruckten Vorträgen über

den Hiſtoriſchen Chriſtus ſei nichts gefunden was amtlich zu
rügen wäre Das Blatt verſichert gleichzeitig daß hiermit
die Angelegenheit amtlich erledigt ſei

Der Geſetzentwurf des Herrn Chandler Senators der
Vereinigten Staaten gegen die Einwanderung aus
Europa hat ſchwerlich Ausſicht auf Annahme Der Draht
berichtet

Köln 6 Jan Der hier ſtattgehabten Sitzung des nord
atlantiſchen Rhederei Verbandes ſoll die Mitthei
lung aus Waſhington vorgelegen haben daß der viel beſprochene
Geſetzentwurf des Senators Chandler keine Ausſicht auf An
nahme habe daß vielmehr die Kommiſſiou des Kongreſſes die
Annahme der ſogenannten Stump Bil empfehle welche ſich
in ihren Denn mit den Vorſchlägen deckt die
von den Dampfer Compagnien ſelbſt gemacht worden ſind
Danach ſoll die vom Präſidenten verfügte zwanzigtägige
Quarantäne für diejenigen Dampfer welche Zwiſchendecks
paſſagiere in den Vereinigten Staaten landen wollen wieder
aufgehoben und an Stelle derſelben geſetzlich beſtimmt werden
daß die Zwiſchendeck Reiſenden vor der Abfahrt von
Europa ſich einer ſiebentägigen Quarantäne im Ein
ſchiffungshafen zu unterwerfen haben Angeſichts dieſer Nach
richten beſchloß die Konferenz in eine Erörterung der beab
ſichtigten Verminderung der Fahrten nach Amerika vorläufig
nicht einzutreten

Einem Kabeltelegramm der Frkf Z zufolge hat Senator
Hill dem Senat der Vereinigten Staaten eine Reſolution
unterbreitet durch die der Staatsſekretär aufgefordert wird
s darüber zu äußern ob durch die Vorlage Chandler s nicht

träge mit fremden Mächten verletzt würden Von
Waſhington aus verlaute beſtimmt daß weder die Vorlage
über die Quarantäne noch die über die Einwanderung dieſen
Kongreß paſſiren werden

Am geſtrigen Freitage iſt als an einem katholiſchen Feier
tage Drei Könige auf den meiſten Gruben des ſaar
brücker Kohlenreviers gefeiert worden Die Zahlen der

eiernden geben daher kein zutreffendes Bild über die Lage im
treikGebiete Jn den Gruben Dilsburg und Welles

weiler iſt die Belegſchaft wieder vollzählig angefahren Wie
aus Bildſtock gemeldet wird ſind die M itglieder des Vor
ſtandes des Rechtsſchutz Vereins die frühern Bergleute
Berwanger und Kron ſowie der frühere Bergmann
Matthias Bachmann verhaftet und nach Saarbrücken über
geführt worden Aus Reden wird berichtet daß zahlreiche
auswärtige Arbeiter welche zu Beginn des Ausſtandes in ihre
Heimath gegangen waren zurückkehren und die Arbeit wieder
aufnehmen Vom 6 d wird theilweiſe in Ergänzung
ſage Wegange er Nachrichten aus Bildſtock berichtet wie
olgt

Heute nacht 1 Uhr wurden an dem Hauſe des nicht ſtreiken
den Bergmanns Michel Schichtel in Bildſtock ſämmtliche
Fenſter eingeworfen und zwei Gewehrſchüſſe in
die Stube gefeuert Verletzt wurde niemand die Thäter ſind
nicht ermittelt Jn Neunkirchen wurden geſtern abend
gegen 7 Uhr auf dem Marktplatze die Fenſter und die Fenſter
rahmen in der Wohnung des Redacteurs der Saar und Blies
zeitung durch eine Pulverexploſion zerſtört Geſtern
fanden auf dem Bildſtocke zwei Frauen Verſamm
lungen ſtatt diejenige am Vormittag war von etwa 2000
W beſucht Die Verſammlung dauerte von 10 12 Uhr

ie Männer mußten größtentheils wegen Mangels an Platz
den Saal verlaſſen Es ſprachen mehrere Frauen welche
ſämmtlich mit einem Hoch auf Warken und Müller ſchloſſen
und im allgemeinen hervorhoben daß die Männer recht hätten
wenn ſie ſtreikten der e hätte ſie dazu getrieben die vaar
Groſchen welche die Verglente nach Hauſe gebracht hätten
reichten kaum für den nothdürftigen Lebensunterhalt aus die
ohen Steuern könnten davon nicht mehr ver werden
iejenigen Frauen deren Männer noch nicht ſtreikten

ſollten in dieſe letztern ſo lange dringen bis ſie ebenfalls die
Arbeit niederlegten Thome machte bekannt daß am Donners
tag ein Komitee des Centralausſchuſſes den Landrath in Saar

brücken gebeten habe als Vermittler mit der W zu
unterhandeln Derſelbe habe aber abgelehnt Man würde
ſich jetzt an den rer geren und wenn dieſer eben
falls ablehne an den Oberpräſidenten wenden Sollte auch
dies in bleiben ſo würden die Bergleute doch aushalten
bis ihre Wünſche ſämmtlich erfüllt ſeien Die Jnternationale
ſtände hinter ihnen Muth und Ausdauer helfe zum Siege
Alle hätten nun gehört wie Frauen die Jnternationale
und ouch die Bauern zu den Streikenden ſtellten deshalb er
mahne er zur größten Einigkeit Zum Schluſſe ſang die Ver
ſammlung Glück auf Kameraden durch Nacht zum Licht
Die Nachmittags Verſammlung dauerte von 2 bis
38 Uhr und war von etwa 1500 Frauen beſucht Rechts
anwalt Heyder machte bekannt daß wie eſge berichtet
Red der Oberpräſident eine Audienz bewilligt habe und daß
eine Deputation nach Koblenz gehe Warken werde wohl bald
wieder bei ihnen ſein

Uns wird geſchrieben
riedrichsthal 6 Jan Orig Ber Der Kohlenmat in den kleinen n der Umgegend wird von

Tag zu Tag empfindlicher da auf Anweiſung der Bergwerksdirektlon nur an Beamte und arbeitende Bergleute Kohlen



verkauft werden dürfen Die größern Fabriken der Saargegend
können noch von ihrem nicht unbeträchtlichen Vorrath zehren

Von überall laufen Nachrichten ein daß die anfahrendenBergleute von den Ausſtändigen auf den traßen angefallen

h alen n t r W digeernſt uſammenſtößen nicht ohne erverletzungenWueſen Vor dem Jnſpektionsgebäude in athgee
wurden abend wiederholt ſcharfe Schüſſe abtteeben u den Straßen atte wurden heute

u der Schicht kommenden Leute von den Frauenvo
und Kindern der Ausſtändigen mit Steinen beworfen Die
Schutzmannſchaft iſt trotz ihrer bedeutenden Verſtärkung nicht
immer im ſtande die arbeitswilligen Bergleute auf ihren
Wegen zu und von der Arbeit gegen Angriffe der Ausſtändigen
hinreichend zu ſchützen weshalb es vorkommt daß viele auch
e reet vor nächtlichen Racheakten lieber zuhauſe bleiben

als den r des Arbeitweges auszuſetzen Ein gegen
Bergrath Kreuſer in Luiſenthal gerichtete Kugel

fehl jedoch ſo nahe an dem genannten Herrn vorbei daß
pfeifen hörte

Aus andern Kohlenbezirken liegen die nachfolgenden
ungen vor

Eſſen a Ruhr 6 Jan Jn der heute vormittag hier ab
litenen von etwa 700 Perſonen beſuchten Bergarbeiter

erſammlung wurde folgende Reſolution angenommen
Die Verſammlung iſt der Meinung daß die Bergleute imSaarRevier Grund e zum Streik hatten und volle
e h u demſelben wenn ihnen ſolche auch vonden kapitaliſtiſchen Zeitungen a eggen wird Vor Faſſung

weiterer Beſchlüſſe ſollen die Beſchlüſſe der heute in andern
Revieren ſtattfindenden Verſammlungen abgewartet werden
Ein Komitee ſoll die Stimmung erforſchen und eine Verſamm
lung zur definitiven Beſchlußfaſſung anberaumen Dieſe Ver

ſammlung ſoll am nächſten Sonntag ſtattfinden
Gelſenkirchen 6 Jan Wie die Gelſenkirchener Ztg

meldet hat außer der bereits geſtern verzeichneten eine zweite
r Bergarbeiter Verſammlung im Laufe des Tages
fr ſtatt u in welcher beſchloſſen wurde von Montag

zu ſtreiken
Bochum 6 Jan Der Vorſitzende des Bergarbeiter

Verbandes Schröder fordert in einem heute veröffentlichten
Aufrufe die in zur moraliſchen und materiellen Unter
ſtützung der Streikenden im Saar Revier auf

Halbamtlichen Mittheilungen zufolge t man die Re
z der Gewerbe Jnſpektion im Jahre1/92 begonnen im Jahre 189495 zu Ende führen zu können

jeſelbe iſt bekanntlich ſo in die Wege geleitet daß in der Regel
i jeder Regierung ein Regiernngs Gewerberath angeſtellt und

daß jeder Regierungsbezirk in Jnſpektionsbezirke eingetheilt ſowie
r e der letztern ein Gewerbe Jnſpektor angeſtellt wird Die
e ngsbezirke für welche man keine Regierungs Gewerbe

räthe in Ausſicht genommen hat ſind Gumbinnen Marien
werder Köslin Stralſund Bromberg Lüneburg Stade Osnabrück Kurich und Sigmaringen Dagegen ſind den bei den an
dern Regierungen derſelben Provinzen angeſtellten Gewerbe

räthen für dieſe Bezrke Hilfsarbeiter beigegeben oder ſollen es
och werden Ueberhaupt iſt die Reorganiſation welche die Re

re Gewerberäthe betrifft ſchon zum größten Theil vollendet
ſteht nur noch die Anſtellung weniger Gewerberäthe aus

Die Hälfte der noch nöthigen Stellen dürfte im Etat für 1893/94
werden Aehnlich ſteht es mit den Aſſiſtentenſtellen

Dagegen iſt noch mehr als die Hälfte der in Ausſicht genommenen
GewerbeInſpektorenſtellen gegenwärtig nicht beſetzt Hier dürfte
der nächſtjährige Etat eine bedeutende Vermehrung in
Vorſchlag bringen Bisher iſt allein für die Beſoldung der infolge
der Reorganiſation zur Anſtellung gelangten neuen Beamten ein
jährliches Mehr von rund 200,000 M in den Etat gekommen
Dieſes wird im bevorſtehenden Jahre wiederum eine beträchtliche

eiterung erfahren Jm übrigen wird gleichzeitig mit der
Weiterführung der Reorganiſation der Gewerbe Inſpeltion auch
die Ueberweiſung der Dampfkeſſel Reviſion auf die Gewerbe
Jnſpektion fortgeführt werden Jn zwölf Regierungsbezirken iſt
dieſelbe bereits erfolgt Für das nächſte Jahr iſt ſie in Aus

genommen für die Bezirke Frankfurt Breslau Liegnitz
ppeln Magdeburg Merſeburg Erfurt und Schleswigieſe üeberweiſung der Keſſelreviſionen iſt auch inſofern auf die

Seite der ganzen Angelegenheit von Einfluß als mitr Zunahme der Danpfteſſel natürlich auch die anfänglich ins

ge genommene Zahl der Gewerbe Jnſpektoren eine Ver
mehrung erfahren muß Schon im laufenden Jahre hatte ſich

herausgeſtellt daß infolge der in zwei Bezirken vorhandenen
ößern Zahl der Dampfkeſſel ſich drei Gewerbe Jnſpektoren

r nöthig zeigten als urſprünglich angenommen war

Die R A theilt mit das Projekt der Anlage eines Elbe
rave Kanals ſolle noch im Laufe dieſes Jahres dem

Preußiſchen Abgeordnetenhauſe vorgelegt werden

ß Entſprechend frühern Mittheilungen beſtätigt es ſich daß das

Reich Verſicherungs Amt auf der Weltausſtellung
in Chicago eine beſondere Ausſtellung der geſammten ſozial
politiſchen Geſetzgebung des Deutſchen Reiches veranſtaltet nämlich
der Krankenverſicherung der Unfallverſicherung und der Alters
und Jnvaliditäts Verſicherung Neben graphiſchen bildlichen
ſtatiſtiſchen u ſ w Darſtellungen wird ein kleines Büchlein ab
Ließt das in kurzer mer Jnhalt der geſammten

rſichernngsgeſetzgebung darſtellt Dieſes ſoll in deutſcher und
engliſcher Sprache erſcheinen und für einige Cents von Automaten
u erhalten ſein

wozu die Fürſtl

Greiz 6 Jan rn d Der außerordentlicheLandtag des Fürſtenthums Reuß ä L iſt geſchloſſen Die
wichtigſte Vorlage das Einkommenſteuer Geſetz wurde
mit unerheblichen Aenderungen angenommen Nach dem Vor

gange anderer Staaten ſchreibt das neue Geſetz die Selbſt
einſchätzung vor Sehr verſchärft hat man die Strafe für

teuerhinterziehung Während nach dem alten Geſetz der vier
che Betrag der Jahresſteuer entrichtet werden mußle beſtraft
s neue Geſetz je nach dem Grade der Böswilligkeit mit der Ent

richtung des 10 fachen Betrages Jn der vorgeſtrigen Sitzung
r die Mittel zum Bau einer eiſernen Brücke über die

aale bei Burgk bewilligt Die Koſten betragen 47,000
ammer als Anwohnerin 10,000 M beiträgt

Berlin 6 Jan S M Kbt Wolf Kommandant Kapitän
Lieutenant Kreſſchmann iſt am 6 d in Chinkiang angekommen
und beabſichtigt am 21 d nach Schanghai in See zu gehen
S hre radg beſtehend aus S M Schiffen Leipzig
Kon und Alexandrine Geſchwaderchef Contre
Admiral v Pawelsz iſt am 5 d in Sanſibar eingetroffen

Heute nachmittag
Ansland

Heſterret Ungarn Wien 6 Jan
dem Miniſterpräſidenten Grafen Taaffe eine längere

u ſtatt an welcher die Miniſter Gautſchteinbach n und der Obmann des Polenklubs
rer theilnahmen Die Beſprechung wird morgen fort

ge

Belgien Brüſſel 6 Jan Die ReviſionsKom
miſſion berieth heute über die Wahlreform FrèreOrban

äßigte Linke wandte ſich gegen das von der
egierung in Vorſchlag gebrachte Wahlſyſtem welches die

der Wähler auf eine Million erhöhe während dieſelbe
640000 nicht überſchreiten ſollte

Frankreich Paris 6 Jan Für den Fall daß der
Deputirte Balhaut wegen Handlungen die er als Miniſterim Jahre a behengen vor den Senat als Staats
gerichtshof geſtellt werden ſollte müßte die Regierung die be
kreffenden ſchuldbaren Handlungen zur Kenntniß der Kammer
bringen welcher es obliegen würde eine neuerliche Unter
ſuchung des Falles vorzunehmen bevor ſie den Angeſchuldigten
vor den Staatsgerichtshof verweiſt Die Kammer würde
hierbei auf Schwierigkeiten ſtoßen weil kein ges beſteht
welches das Verfahren der Vorunterſuchung und der Anklage
im einzelnen regelt

Die Abendblätter beſprechen die gegen Barhaut erhobenen
Beſchuldigungen und behaupten namentlich Barhaut habe im
Jahre 18 als Arbeitsminiſter den amtlichen Bericht des
Jngenieurs Rouſſeau welcher den Panamgkanal als nahezu
unausführbar und die Koſten als unüberſehbar bezeichnet habe
mit Beihilfe Blondin s und der Adminiſtratoren der Panama
Geſellſchaft gefälſcht Der damals im Temps veröffentlichte
und als offiziell bezeichnete Bericht lautete dahin daß der
Panamakanal im Jahre 1892 vollendet ſein und nicht mehr
als 2 Milliarden Fres koſten würde

Die Cocarde will erfahren haben Baron Rothſchild
und Baron Hirſch hätten der nen zu konſtituirenden Pa
nama Geſellſchaft je 25 Millionen Fres zur Verfügung
geſtellt

Großbritannien London 6 Jan Dex Abgeordnete Bal
four iſt wegen betrügeriſcher Finanzoperationen flüchtig

Numänien Bukareſt 6 Jan Jnfolge der andauernden
Schneefälle und der damit verbundenen Verkehrsſtörungen iſt die
Abreiſe des Königs nach Sigmaringen auf morgen vor
mittag verſchoben worden

Wiſſenſchaft Kunſt Litteratu r
Die der einzelnen Beſtandtheile für das in

ſeiner Art einzige Höhen Obſervatorium auf dem Mont
blanc ſchreitet unter Leitung ſeines Urhebers des Aſtronomen

anſſen rüſtig vorwärts Wie man weiß wurden zu dem
wecke der Errichtung einer ſtabilen Gipfelſtation auf der 4810
eter hohen Zinne des Montblanc ſchwierige Expeditionen

unternommen von denen vornehmlich diejenige Janſſen s von
9 reden gemacht hat indem der phyſiſch nicht ſehr widerſtands
räftige Pariſer Gelehrte ſich gezwungen ſah den größten Theil

des Aufſtieges im Schlitten zu machen den eine größere Zahlvon Hilfsarbeitern die ſteilen Schneehalden und Eisflächen hinan
88 Aus Anlaß dieſer Vorexpedition wurde durch Janſſen s

egleiter Vallot eine Unterkunftshütte unter dem Montblanc
Gipfel hergeſtellt Die Herſtellung des eigentlichen Obſervato
riums auf dem Gipfel verurſachte vornehmlich deshalb gewaltige
Schwierigkeiten weil die zu Fundirungszwecken vorgenommenen
Abteufungen keinen feſten Baugrund ſondern nur Eis ergaben
das in ungeheurer Mächtigkeit die zerzackten Gipfel des Berg
rieſen bedeckt und ihm die Geſtalt einer flachen Kuppelwölbung
verleiht Das Obfervatorium wird ähnlich wie der Eiffelthurm
auf zehn ſtarken Schrauben ruhen welche es ermöglichen ſollen
das Gebäude wieder in ſeine normale Lage zu bringen wenn
eine Bewegung der Eis und Schneemaſſen ſeine Stellung ver
ändern ſollte Das Dach des Obſervatoriums wird eine mit
einer Brüſtung verſehene Terraſſe bilden und die Kuppel tragen
welche für die Aufnahme der phyſikaliſchen Jnſtrumente beſtimmt
iſt Die Koſten des Baues ſammt Einrichtung werden zur Zeit
auf 300,000 Fres veranſchlagt Ein Theil des Obſervatoriums
wird für die Bergſteiger und deren Führer eingerichtet

Provinzial Nachrichr
Aus Zeitz 6 Jan wird uns geſchrieben Zu der in jüngſter

Zeit durch die Tagesblätter gehenden Nachricht nach welcher der
Kultusminiſter nach eingehender Prüfung des Erlaſſes
ſeines Vorgängers betreffend den Beſuch des
Religionsunterrichts durch Kinder von Diſſidenten
zu der Entſcheidung gekommen ſei daß jener Erlaß auf rechtt
licher Grundlage beruht veröffentlicht der Redacteur des
hieſigen ſozialdemokratiſchen Volksboten, A Hoffmann
ein Urtheil des Kammergerichts vom 6 Febr 1890
H war zur Zeit als er noch als Vergolder in Halle lebte vom
dortigen Schöffengericht und in der Berufungsinſtanz auch vom
Londgericht zweimal wegen Schulverſäumniß ſeiner Kinder zu
47 M bezw zu 68,50 M Strafe vermttheilt worden Die Schul
verſäumniſſe beſtanden darin daß H ſeine Kinder vom Religions
unterrichte ferngehalten hatte Auf ſeine gegen dieſe Urtheile ein
gelegte Reviſion beim Kammergericht verwies daſſelbe die
Sache zur nochmaligen Verhandlung an das Landgericht zu Halle
Jn der Urtheilsbegründung wurde wie ſ Z auch von der

Saale Zeitung berichtet ausgeführt daß der Be rufungsrichter
ſich in einem Rechtsirrthum befunden habe indem er annahm
daß die r r r vom 29 Febr 1872 26 Jan 1875
und 14 Juni 1877 als mit den Allerhöchſten Kabinetsordres vom
14 Mai 1825 und 10 Juni 1834 in Widerſpruch ſtehend für
rechtswirkſam und maßgebend nicht erachtet werden könnten Dann
wird in der Begründung auf s 11 Titel 12 Theil II des
Allgemeinen Landrechtes hingewieſen wo der Grundſatz
ausgeſprochen wird daß ſchulpflichtige Kinder zur Theil
nahme an dem Religionsunterrichte in einer Kon
feſſion der ſie bezw ihre Eltern nicht angehören
überhaupt nicht angehalten werden dürſen Jn Aus

dieſes Grundſatzes hat der damalige Kultusminiſter Falk
durch ſeine drei oben erwähnten Erlaſſe beſtimmt daß Schüler
die in einer Religion bezw Konfeſſion erzogen werden ſollen für
die im allgemeinen Lehrplan der betreffenden Anſtalt Unterrichts
ſtunden nicht angeſetzt ſind auf den Antrag der Eltern ohne
weiteres und bedingungslos von dem Religionsunterrichte zu dis
Vuſpen ſeien und daß dies insbeſondere auch von Kindern der

identen die in giltiger Form aus der Landeskirche ausgetreten
ſind gelten ſolle Nach dieſer Entſcheidung des Kammergerichts
mußte das Landgericht zu Halle bei der nochmaligen
Verhandlung ebenfalls zu einem freiſprechenden
augte gelangen nachdem es feſtgeſtellt hatte daß H rechts
iltig aus der Landeskirche ausgetreten war und um
efreiung ſeiner Kinder vom Religionsunterrichte bei der Schul

behörde nachgeſucht hatte

Magdeburg 5 Jan Orig Mitth Die heutige erſte
Stadt verordnetenſitzung im neuen Jahre wurde von dem
Vorſteher Stellvertreter Hrn Fritze geleitet da der Vorſteher

r Generaldirektor Liſtemann ſchon ſeit längerer Zeit leidend
iſt Nach einer Geſchäftsüberſicht erfolgte die Einführung der
neugewählten Mitglieder des Kollegiums Der Herr Vorſitzende
wies im Anſchluß hieran t die am 3 Jan 1843 alſb vor
50 Jahren ren Einführung des Stadtverordneten Herrn
Oekonomieraths Rudolph hin deſſen Sitz zur Feier des Tages
mit Blumen geſchmückt war Dankend nahm der Jubilar die
Huldigungen entgegen Nachdem noch die Einführung des neu
en unbeſoldeten Stadtrathes Arnold Buckau in das

agiſtratskolleginm vollzogen war ſchritt man zu den Wahlen
für die Geſchäftsführung Zum Vorſteher wurde mit 54 von
58 abgegebenen giltigen Stimmzetteln Hr Liſtemann wieder
gewählt zum Stellvertreter Hr Fritze mit 58 von 61 St zum
Se Stellvertreter Hr Bandelow mit 51 von 58 St zum

e Wenn der Elbe iſt augenblicklich derartig minimal wie
es höchſt wahrſcheinlich in dieſem Wert noch nicht der
o geweſen iſt ſo äußerte ſich wenigſtens Hr Oberbürgermeiſter

ötticher in der heutigen Stadtverordneten Verſammlung

riftführer Hr Raßmus mit 54 von 59 Stimmen Der

bezw Be
die hieſige

von Schrader Otto
Egeln auch die von Erxleben Egeln Gebr Niemann

Zur VerbvollſtändigunMagdeburg 6 Jang ei bemerkt darichtigung melner geſtrigen Notiz
Volksſtimme außer der Brauere

Staßfurt und die Pritzwalker Brauerei von Schraube
Co empfiehlt Für die Leiſtungsfähigkeit genannterBrauereien garantirt die Lokalkommiſſion heißt es in der beir

Veröffentlichung
Magdeburg 6 Jan Die kürzlich mikgetheilte Entſcheidung

in der Angelegenheit desdes Oberverwaltungsgerichts
Direktor Dr Tieftrunk beſagte bereits daß das Urtheil auf
Amtsenthebung mit Penſion lante Wie jetzt bekannt wird iſt
nur eine Penſionirung auf zwei Drittel des Anrechts
nicht ganz 2400 zuerkannt worden Außerdem hat Dr T
die Koſten des Prozeſſes zahlen

Seehauſen i Altm 5 Jan Orig Mitth Jn einer ſtark
beſuchten Bürgerverſammlung wurde die Frage Soll das hieſige
Gymnaſium in ſeiner jetzigen Form beibehalten oder ſoll auf

eine Umwandlung in eine lateiniſche Realſchule hingeſtrebt werden
erörtert Veranlaſſung hierzu hatte der Umſtand gegeben daß
durch die ſchweren Opfer die der Stadt durch die angeordnete
Aufbeſſerung der Lehrergehälter Zahlung von Reliktenbeiträgen
ſowie die zu befürchtende Entziehung des nicht unbedeutenden
Staatszuſchuſſes aufgebürdet werden der Kommunalſteuerzuſchlag
eine ungewöhnliche Erhöhung erfahren dürfte Schließlich wurde
folgende Reſolution gefaßt

Die Verſammlung ſpricht das feſte Vertrauen aus zu den
ſtädtiſchen Behörden daß dieſe das Jntereſſe der Stadt in der

des Gymnaſiums wahren und bittet zugleich daß ſie be
züglich des Zuſchuſſes ſeiner Zeit Mittheilung vom Standpunkte
der Regierung machen

Köſen 6 Jan Auf Station Stadt Sulza
hätte geſtern früh leicht großes Unglück geſchehen können Der
unweit des Stationsgebäudes bedienſtete Wärter hatte trotz be
reits gegebenen ihn aus Gefälligkeit noch ein
Schlittengeſchirr den Bahnübergang paſſiren laſſen der Schlitten
wurde jedoch von dem inzwiſchen herangekommenen Zuge erfaßt

und zertrümmert Der Führer und die Pferde ſind unverſehrt
davongekommen

Merſeburg 6 Jan Wle dem Merſeb Korr aus
Spergau mitgetheilt wird beſtätigt ſich die Nachricht von dem
Raubanfalle gegen den Fleiſcher Haring dort nicht H iſt
vielmehr in einer Gaſtwirthſchaft zu Porbitz bei Dürrenberg mit
mehrern dort anweſenden Fremden in Streit gerathen und im
Verlaufe deſſelben blutig verletzt worden Zur Verdeckung dieſer
Niederlage habe er den Unfall erfunden

Suhl 6 Jan Orig Mitth Wie hier verlantet hat eine
überſeeiſche Regierung an hieſige Gewehrfabriken Auſtrag
ur Lieferung einer größern Menge von Gewehren ertheilt
r Hauptmann a D Fritſch iſt laut miniſterieller Ver

fügung zum Vorſtand der hieſigen königl Beſchußanſtalt
ernannt Vorausſichtlich wird dieſe Anſtalt ihren Betrieb am
1 April eröffnen Am Mittwoch wurde der Chauſſeearbeiter
Biſchof in Stützerbach am Reifberg erfroren aufge
funden Förſter Schomburg Frauenwald erlegte kürzlich
einen ſtattlichen Zwölfender Hochwild iſt jetzt auf den Berges
höhen ſelten Lehrer Daniel in Frauenwald nimmt am
1 April eine Lehrerſtelle in Trotha bei Halle an

Breitenhagen 6 Jan Orig Mitth Mit Veginn dieſer
Woche iſt die vom Lehrer Wolff ins Leben gerufene Privat
Elbſchiffer Fachſchule wieder eröffnet worden Zu den
bisherigen Lehrfächern tritt auch Unterricht im Samariterdienſt
Den Schluß des Unterrichtsabſchnittes biidet wiederum eine von

der Prüfungskommiſſion zu Magdeburg abzuhaltende Prüfung
vbbe ren Beſtehen die Ertheilung des Steuermanns Patentes
abhängt

Aus Gera 6 Jan wird uns geſchrieben Die Hanpt
verſammlung der zur hieſigen allgemeinen Orts krankenkaſſe
gehörigen Perſonen hat eine heute veröffentlichte Kranken
ordnung genehmigt nach der erwerbsunfähige Kranke
ihre Wohnung nur mit Bewilligung des behandelnden Arztes
und nur zu der auf dem Krankenſchein bezeichneten Ausgehezeit
verlaſſen dürfen Letztere erſtreckt ſich in den Monaten April
bis September auf die Zeit früh 6 Uhr bis abends 7 Uhr bezw
im Hochſommer bis abends 9 Uhr in den übrigen Monaten von

4 Uhr öffentliche Lokale darf der erwerbsunfähige
Krauke ohne Genehmigung des Kaſſenvorſtandes nicht beſuchen
auch den Bezirk nicht verlaſſen und eine die Geneſung hindernde
Nebenbeſchäftigung nicht betreiben

Meiningen 6 Jan Bekanntlich hat die Regierung von
SachſenMeiningen ſeit einigen Jahren die Schiefer Griffel
Jnduſtrie die r übertriebener Konkurrenz ſehr daniederlag
in ſtaatlichen Betrieb übernommen Nach den dem Landtage
unterbreiteten Nachweiſen bleibt obwohl die Einnahme aus den
Schieferbrüchen für die nächſten 3 Jahre mit 541,000 gegen bisher
555,000 M eingeſtellt iſt doch ein Jahresüberſchuß von 134,000

der ſich durch die vorgeſchlagene Einführung des Lokomotiv
betriebes weſentlich erhöhen würde Beim Schiefer Griffel Betrieb
ſind dabei 270 Griffelmacher beſchäftigt die jährlich 270 Millionen
Griffel das Tauſend zu 75 Pfennigen liefern und ſonach einen
jährlichen Durchſchnittsverdienſt von 750 M haben

Verrniſchtes
Aufhebung einer Spielhölle Jn Berlin befindet ſich in

der Dresdener Straße ein Reſtaurant wo allabendlich eine größere
Geſellſchaft ſich einfand um dem Jeu zu huldigen und Tempel
zu bauen es ſollen dabei bedeutende Summen in Umlauf ge
kommen ſein Als die Hazardiers vor einigen Tagen bei der
beſten Arbeit waren öffnete ſich plötzlich die Thüre die von der
vordern Gaſtſtube nach dem Hinterzimmer dem Spielſalon,
führte ein Herr trat ein ſchritt ſchnell auf den Tiſch zu und er
klärte nachdem er ſeine Hand auf Geld und Karten gelegt die
Anweſenden als verhaftet Einen Augenblick herrſchte Todten
ſtille dann aber brach der Tumult los Alles drang auf den
Beamten ein der nunmehr die Nothpfeife ertönen ließ Auf das
Signal drangen von allen Seiten Schutzleute und Kriminal
beamte in das Zimmer und die Spieler gaben nun jeden weitern
Widerſtand auf Auf der Straße wurden die Arreſtanten unge
fähr dreißig an der Zahl von den dort poſtirten Schutzleuten in
Empfang genommen und nach der am Luiſenufer befindlichen
Polizeiwache abgeführt

Große Kälte Geſtern iſt in Thorn das Weichſekeis
zum Stehen gekommen Jetzt iſt der ganze preußiſche Stromlauf
zum zweiten male in dieſem Winter mit einer feſten Eisdecke
bedeckt Nach Mittheilungen aus Kopenhagen hofft man
dort daß die Eisverhältniſſe es geſtatten würden heute die
direkten Fahrten nach Landskrona und Helſingborg wieder auf
zunehmen Jm Sunde war vorgeſtern nachmittag das Fahr
waſſer nordwärts eisfrei ſüdwärts lag viel Eis Alle flnn
ländiſchen Häfen ſind zugefroren nur der Hafen von Hango
vor welchem ein Eisbrecherdampfer ſtationirt iſt wird der Poſt

wird berichtet Jnfolge der großen Kälte ſind in der Sierra de
Ronda drei Hirten erfroren Jn Burgos Segovig Ternel
Cuenca Toledo und Saragoſſa zeigte der Wärmemeſſer Eltern

11 Kältegrade Jn Valencia wo noch bis vor fünf
Frühlingswetter war herrſcht ein Froſt daß die Straßen gänzlich
verödet bleiben

Unglück auf der Bühne z Ko t hagener Volks
r fingen die Kleider von ſieben Ballet Tänzerinnen Feuer

as eine der jungen Mädchen i in dem Kommunehoſpital wohin
es gebracht worden war geſtorben während die Nebrigen ſich in
der Beſſerung befinden

verbindung mit Schweden wegen offen gehalten Aus Madrid
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